

**SISTEM REKRUTMEN RELAWAN DI YAYASAN SEDEKAH
ROMBONGAN SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan Kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Memperoleh

Gelar Strata Sosial (S. Sos)



Oleh:

Farah Desiska (B04214005)

JURUSAN MANAJEMEN DAKWAH

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPELSURABAYA

2018

PERNYATAAN PERTANGGUNG JAWABAN OTENTISITAS SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama Penyusun : Farah Desiska

Nomor Induk Mahasiswa : B04214005

Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi/Manajemen Dakwah

Judul Skripsi : Sistem Rekrutmen Relawan di Yayasan Sedekah
Rombongan Surabaya

Dengan ini, saya menyatakan bahwa skripsi ini benar-benar karya sendiri. Sepanjang pengetahuan saya, tidak terdapat karya atas pendapat yang ditulis atau diterbitkan orang lain, kecuali sebagai acuan atau kutipan dengan mengikuti tata tulis karya ilmiah yang lazim.

Surabaya, 30 Juli 2018

Yang menyatakan,
**METERAI
TEMPEL**
30520AFF2030A3252
6000
ENAM RIBU RUPIAH
Farah Desiska
NIM. B04214005

PERSETUJUAN PEMBIMBING
PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa:

Nama : farah Desiska
NIM : B04214005
Program Studi : Manajemen Dakwah
Judul : SISTEM REKRUTMEN RELAWAN DI ORGANISASI
SEDEKAH ROMBONGAN SURABAYA

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan pada sidang skripsi.

Surabaya, 18 Juli 2018

Dosen Pembimbing,



Dra. Imas Maesaroh, Dip. I M-Lib., M. Lib., Ph.D.
NIP. 195903171994031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh **Farah Desiska** telah diujikan dan dapat dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 30 Juli 2018

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan



Dr. H. Abd. Halim, M.Ag.

NIP. 196307251991031003

Penguji I

Dra. Imas Maesaroh, Dip.I.M-Lib.,M.Lib.,Ph.D.

NIP. 196605141992032001

Penguji II

Airlangga Bramayudha, M.M

NIP. 197912142011011005

Penguji III

Bambang Subandi, M.Ag

NIP. 197403032000031001

Penguji IV

Ahmad Khairul Hakim, M.Si

NIP. 197512302003121001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Farah Desiska
NIM : B04214005
Fakultas/Jurusan : Da'wah dan Komunikasi / Manajemen Da'wah
E-mail address : Farahdesiska@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Sistem Rekrutmen Retawan di Yayasan Sederah Kembangan
Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis


Farah desiska
nama terang dan tanda tangan

Universitas UIN Syarif Hidayatullah Jakarta. Hasil dari penelitian ini bahwa KNRP menggunakan strategi *made* (membina) dalam merekrutmen relawannya. Rekrutmen relawan dilakukan secara bertahap yang memfokuskan pada pembinaan para relawannya. Setelah para relawan di rekrut, kemudian KNRP memberikan fasilitas pelatihan atau *training* yang fungsinya sangat bermanfaat untuk menambah wawasan serta kephahaman relawan. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif yang menggunakan teknik observasi, wawancara dan dokumentasi berupa data atau laporan dari studi lapangan.¹⁹ Persamaan penelitian ini dengan penelitian sekarang adalah sama sama meneliti tentang rekrutmen relawan pada satu organisasi sosial, selain itu juga memiliki persamaan pada metode penelitian. Perbedaannya adalah penelitian ini meneliti strategi rekrutmen relawan Komite Nasional untuk Rakyat Palestina (KNRP) sedangkan penelitian sekarang meneliti tentang sistem rekrutmen di Sedekah Rombongan Surabaya.

3. Penelitian ketiga yang relevan adalah "*Rekrutmen Karyawan Di Koperasi Mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta (KOPMA UNY)*", skripsi oleh Hendri Hariyanto Universitas Negeri Yogyakarta. Hasil dari penelitian ini adalah proses pelaksanaan karyawan melalui beberapa tahapan yaitu: penerimaan lamaran, pemeriksaan administrasi, seleksi calon karyawan, wawancara, dan keputusan

¹⁹ Eli Alawiyah, "*Strategi Rekrutmen Relawan Komite Nasional Untuk Rakyat Palestina (KNRP) Dalam Meningkatkan Penggalangan Dana*". Skripsi, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta.

- 2) Relawan cenderung puas bila tugas kerja mereka terjadwal sesuai dengan keinginan mereka.

Selain itu pekerjaan yang mereka lakukan harus melibatkan *job skill* (skill kemampuan kerja) dan tugas-tugas yang membuat mereka mengekspresikan diri. Sebagai contoh, relawan yang diberikan tugas kerja yang menantang dan dapat mengekspresikan diri mereka sendiri akan membuat mereka cenderung untuk bertahan lebih lama.

- 3) Kontribusi nyata relawan terhadap masyarakat

Faktor ini berhubungan erat dengan peran relawan yang dapat memberikan kontribusi nyata terhadap masyarakat yang membutuhkannya. Apakah itu melalui kontak langsung atau peran-peran kecil yang efektif dan mampu memberikan kepuasan saat relawan beraktifitas. Relawan yang berpartisipasi aktif dan mampu memberikan perubahan terhadap masyarakat cenderung menghargai kontribusi kerelawanannya sebagai hal yang penting. Sebaliknya mereka frustrasi karena tidak dapat memberikan kontribusi cenderung akan mengundurkan diri. Meningkatkan kepuasan relawan dan komitmen mereka. Kemudian dukungan emosional ini mencakup lingkungan yang kondusif antara karyawan, pemimpin relawan dan para relawan. Relawan suka bekerja dengan karyawan dan pemimpin yang mau berkolaborasi dalam menyelesaikan

tangan lagi. Saat itu Saptu dan istrinya sempat kaget. Terlebih setelah mengetahui, resepsionis itu ternyata mampu menyelesaikan pendidikannya hingga SMA.

Cerita tentang si resepsionis yang bernama Herlina itu, lalu ia tuangkan dalam blog-nya, Saptuari.com. Tak disangka, banyak teman di dunia maya yang tidak pernah bertemu dengannya, mengaku membaca kisah Herlina sambil menangis dan ada yang menitipkan amanah berupa uang untuk diberikan ke Yayasan Sayap Ibu. Dalam tempo seminggu, terkumpul dana sebesar Rp 18 juta, yang semua itu langsung diserahkan ke Yayasan Sayap Ibu. Foto-foto penyerahan uang itu pun tak lupa ia posting dalam blog.

Sukses membantu Herlina, membuat Saptu kecanduan mencari panti asuhan dan kaum duafa lain yang perlu dibantu. Selanjutnya, ia pun rajin memposting lagi di blog pribadinya. Begitu bantuan uang kembali terkumpul dari para donatur, ia salurkan lagi ke panti yang ia datangi.

Suatu hari, terbetik di benak Saptu untuk mencari tim agar usahanya menolong kaum dhuafa bisa menjadi sebuah gerakan besar, sehingga bisa menolong kaum dhuafa lebih banyak lagi. Saat itu juga Saptu menemukan ide, sebuah gerakan yang ia namai Sedekah Rombongan. Konsep Sedekah Rombongan mengacu pada

karakter semut, hewan kecil yang selalu bekerja sama untuk mengangkat sesuatu yang berat, seperti roti.

Awalnya, tim kecil yang dibentuknya terkumpul 8 orang termasuk ia dan istrinya. Tiap orang di tim itu punya tugas yang berlainan. Saptu bertugas mencari dana lewat media sosial, Sita, istrinya, mengatur keluar masuknya dana, dan teman lain ada yang bertugas menangani dan mengevakuasi kaum dhuafa yang akan dibantu. Tim yang dinamakan 'kurir' ini siap bekerja tanpa imbalan apa pun. Ia memang sengaja memakai nama 'kurir', bukan 'relawan'. Karena pengertian relawan sering disalah artikan.

Publikasi gerakan ini semakin mudah, ketika pada November 2011, ia bertemu Luthfi, sesama *blogger* dan penulis buku *Cara Mudah Bikin Website*. Pria asal Sidoarjo itu lalu menawarkan diri membuat website untuk sedekah rombongan dan sekaligus menanganinya. Luthfi berkomitmen untuk menyedekahkan waktu dan tenaganya untuk Sedekah Rombongan. Sejak itu, Saptu pun tak mengaktifkan kembali blognya dan hanya konsentrasi mencari dana.

Sejak *website* Sedekah Rombongan aktif, dibarengi dengan aktifnya di sosial media lain, seperti Twitter, Blackberry, dan milis, kegiatan Sedekah Rombongan makin eksis dan aktif *posting* kaum dhuafa sakit yang memerlukan bantuan. Dana pun masuk dengan cepat bahkan jumlahnya cukup mencengangkan.

Dana yang dikumpulkan Saptu melalui gerakan Sedekah Rombongan ini pernah mencapai Rp 8,1 Miliar. Angka yang menurutnya sangat fantastis, karena gerakan yang ia lakukan ini hanya gerakan sedekah 'jalanan'. Ia tak mempunyai kantor khusus, serta tak memiliki sistem birokrasi yang rumit. Pertemuan dengan anggota tim atau para donatur pun bisa dilakukan di mana saja. Bisa melalui sosial media, bisa juga di mal atau angkringan. Walau tidak pernah memasang iklan, tapi uang bisa datang dengan sendirinya. Menurut Saptu, peran Allah lah yang telah membukakan hati dan menggerakkan para donatur untuk mengirimkan uangnya melalui Sedekah Rombongan.

Saptu menegaskan, Sedekah Rombongan bukanlah lembaga amil zakat atau lembaga sosial. Oleh karena itu, uang titipan donatur tak satu sen pun dipotong Sedekah Rombongan. Sedekah Rombongan memang mengusung pesan utama, "Di sini 100 persen sedekah kamu kami sampaikan". Jadi Saptu dan teman-temannya benar-benar tidak mengambil satu sen pun uang sedekah untuk keperluan pengurus. Bahkan Saptu mengaku, ia cukup sering menombok biaya untuk makan atau membeli BBM saat menjemput pasien dari rumahnya ke rumah sakit.

Bermodalkan kepercayaan masyarakat yang sedemikian besar, Sedekah Rombongan mengedepankan konsep TTW (Trust, Twitter, dan Web). Melalui gerakan sosial media ini, Sedekah

Rombongan sudah bisa membantu 2.200 kaum dhuafa sakit, anak yatim di panti asuhan, dan janda dhuafa. Sebagian dibantu secara total sampai penyakitnya sembuh.

Dana yang masuk ke Sedekah Rombongan juga dipergunakan untuk mengontrak rumah singgah bagi pasien dari luar Yogyakarta. Tujuannya, untuk membuat nyaman sebelum atau sesudah pasien operasi atau kemoterapi. Saat ini, di rumah singgah yang terletak tak jauh dari Pasar Bentengan itu, selalu penuh dengan pasien kaum dhuafa dengan penyakit berat seperti kanker, tumor, dan lainnya. Usianya mulai dari anak-anak hingga orang dewasa. Sebelum memiliki rumah singgah, Sedekah Rombongan selalu menyewa banyak kamar hotel. Akhirnya demi efisiensi biaya, diputuskan mengontrak rumah di belakang Rumah Makan Ayam Remet Mas Kingkong milik Saptu.

Keberhasilan Sedekah Rombongan membantu dhuafa sakit, didukung pula oleh banyaknya Kurir Bayangan yang bekerja di lapangan. Di bawah kurir inti yang berjumlah 8 orang, memang ada pula Kurir Bayangan yang masing-masing memiliki lagi puluhan kurir bayangan lain di bawahnya. Lalu ada pula tim pendamping di lapangan, yang bertugas mengantar jemput pasien dari dan ke rumah sakit. Semua kurir, baik yang tersebar di Yogyakarta, Jakarta, Jawa Tengah, Jawa Timur, dan Sulawesi itu tidak ada yang digaji. Semuanya sejak awal sudah diedukasi

tentang hal itu. Mereka hanya berharap gaji datang langsung dari Allah saja, atau istilahnya sekedar ‘mencari wajah diri’ di hadapan Allah, kelak.

Cara mudah mendapatkan bantuan dari Sedekah Rombongan, cukup klik www.sedekahrombongan.com lalu si pencari bantuan tinggal mem-*posting* foto pasien dan datanya. Petugas di lapangan pun akan segera menindak lanjuti. Kurir terdekat di lapangan akan segera menjemput ke rumah. Tak peduli apakah itu di daerah terpencil sekali pun, atau di atas gunung, tetap akan dijemput oleh armada yang dimiliki tim Sedekah Rombongan.

Saat ini, di Jakarta saja terdapat kurir yang ikhlas menyumbangkan 9 mobil untuk dijadikan sarana ambulans antar-jemput pasien. Sementara di Yogyakarta ada tiga mobil, sumbangan pengusaha asal Jakarta. Selain itu Sedekah Rombongan juga memiliki fasilitas motor *trail* untuk menjemput pasien yang tinggal di bukit atau daerah terpencil yang sulit dijangkau ambulans.

Meski kaum dhuafa yang dibantu tersebar dari berbagai kota di Indonesia, tapi urusan keuangan tetap satu pintu. Soal keuangan mereka selalu transparan. Berapa uang yang masuk dan keluar bisa dilihat di *website*. Mereka juga menyediakan *drop box* di beberapa lokasi yang bisa diakses para donatur.

luang. Sumber relawan bisa bersumber dari internal atau eksternal perusahaan. Internal ini diartikan bahwa relawan tersebut bergabung karena ajakan teman atau relawan lain yang sudah bergabung di Sedekah Rombongan. Eksternal diartikan bahwa relawan tersebut menjadi relawan karena keinginannya sendiri melalui baca di sosial media atau yang lain. Relawan yang berasal dari lingkungan internal perusahaan biasanya lebih mudah bertahan menjadi relawan Sedekah Rombongan. Relawan yang berasal dari sumber eksternal biasanya ikut menjadi relawan hanya karena alasan coba-coba, dan hanya ingin pamer. Relawan akan ditempatkan sesuai dengan domisili masing-masing. Hal ini dilakukan melalui database yang ada di Sedekah Rombongan. Setiap data yang berhubungan dengan relawan akan dimasukkan ke dalam database Sedekah Rombongan.

Sedekah Rombongan melakukan perekrutan dengan beberapa persyaratan yang sederhana. Hal ini seperti yang disampaikan oleh Narasumber 1 berikut ini.

“.....ya syarat syaratnya Cuma ngisi form kurir, oiya yang pertama lewat web kan ya, ya disana kan ada nomer hotline perdaerah kan sesuai domisili masing masing, ada yg langsung menghubungi hotline ada juga yg langsung ngisi form kurir di web itu. yang menghubungi hotline itu biasanya nelpon, trus kita minta nomer wa, setelah itu kita kirim form kurirnya buat diisi, trus foto ktp, foto diri, nah setelah itu kita saranin agar dia move dulu. Entah itu main ke rumah singgah, perenalan dengan pasien pasien, dengan tujuan melihat dimana sih kesungguhan dia,kita itu bisasnya melihat stelah minimal 2 kali move lah. Baru kita masukkan grup inti. Ada juga yg mana kita ga gegabah masukkan ke grup inti, jadi kita masukkan ke

Persiapan pertama yang dilakukan Sedekah Rombongan adalah membuat pengumuman yang menarik. Sosial media adalah sarana utama yang digunakan Sedekah Rombongan dalam banyak kegiatan. Sosial media dimanfaatkan untuk memberikan sesuatu yang bisa menarik bagi orang lain untuk ikut bergabung menjadi relawan Sedekah Rombongan. Selain itu, ketika Relawan melakukan kegiatan di Sedekah Rombongan, relawan dianjurkan untuk mengenalkan Sedekah Rombongan kepada orang-orang yang dijumpainya. Jadi setiap relawan mempunyai kewajiban untuk menyampaikan kepada orang lain tentang Sedekah Rombongan untuk bersama-sama mengajak pada kebaikan. Hal pertama yang perlu disiapkan untuk menjadi relawan Sedekah Rombongan adalah niat yang tulus dari hati. Relawan atau kurir Sedekah Rombongan bukanlah suatu kegiatan atau pekerjaan yang bisa dianggap main-main. Oleh karena itu, seseorang yang bertahan menjadi relawan atau kurir Sedekah Rombongan biasanya adalah orang-orang yang mempunyai niat dan tekad yang kuat untuk membantu sesama.

Kesiapan mental atau niat diakui sangat penting untuk menjadi relawan di Sedekah Rombongan. Hal ini seperti yang disampaikan oleh Narasumber dua.

“....tentu yang pertama kita siapkan itu mental ya. Karena biasanya yang paling pertama mereka tanyakan itu gaji. Gajinya berapa, sedangkan kita disini kan di sedekah rombongan ini tidak dgaji. Banyak yg masih belum paham. Terus relawan relawan yang sudah senior

Sedekah Rombongan memiliki tim sosial media. Tim ini bertugas membuat untuk membuat info-info menarik seperti halnya poster, selebaran, dan lain-lain yang kemudian akan disebar di sosial media. Setiap kota memiliki tim sosial media tersendiri. Tim sosmed harus selalu update informasi yang berkaitan dengan Sedekah Rombongan. Semua relawan atau kurir juga terlibat dalam perekrutan relawan atau kurir baru. Relawan biasanya mengajak teman atau kerabat untuk ikut menjadi relawan juga di Sedekah Rombongan. Setiap relawan bisa saling mengajak, saling mengawasi, dan saling memotivasi. Pengambilan keputusan tentang dikeluarkan atau dimasukkannya relawan biasanya diambil secara bersama-sama. Hal ini dikarenakan semua relawan punya penilaian masing-masing terhadap kinerja relawan lain.

Relawan memiliki alasan tersendiri untuk bergabung menjadi relawan di Sedekah Rombongan. Hal ini disampaikan oleh Narasumber 3 tentang faktor atau alasan menjadi relawan Sedekah Rombongan.

“...faktor faktornya pertama, saya melihat kakak saya yang terjun lebih awal disedekah rombongan. Awalnya saya gak tega liat orang sakit nah setelah lama kemudian saya ikut kakak saya move. Move itu kayak menjemput, ngurusi pasien, jenguk pasien di rumah sakit. Dan akhirnya saya ingin ikut gabung menjadi relawan di sini. Dan faktor pertama itu alasan saya bergabung, saya melihat dhuafa yang sakit dan sakitnya menurut saya ga sakit biasanya, sakit yang menurut saya berat ya seperti kanker, tumor mata, anak

waktu luang. Sumber relawan bisa bersumber dari internal atau eksternal perusahaan. Internal ini diartikan bahwa relawan tersebut bergabung karena ajakan teman atau relawan lain yang sudah bergabung di Sedekah Rombongan. Eksternal diartikan bahwa relawan tersebut menjadi relawan karena keinginannya sendiri melalui baca di sosial media atau yang lain. Relawan yang berasal dari lingkungan internal perusahaan biasanya lebih mudah bertahan menjadi relawan Sedekah Rombongan. Relawan yang berasal dari sumber eksternal biasanya ikut menjadi relawan hanya karena alasan coba-coba, dan hanya ingin pamer. Relawan akan ditempatkan sesuai dengan domisili masing-masing. Hal ini dilakukan melalui database yang ada di Sedekah Rombongan. Setiap data yang berhubungan dengan relawan akan dimasukkan ke dalam database Sedekah Rombongan.

Sedekah Rombongan melakukan perekrutan dengan beberapa persyaratan yang sederhana. Hal ini seperti yang disampaikan oleh Narasumber 1 berikut ini.

“.....ya syarat syaratnya Cuma ngisi form kurir, oiya yang pertama lewat web kan ya, ya disana kan ada nomer hotline perdaerah kan sesuai domisili masing masing, ada yg langsung menghubungi hotline ada juga yg langsung ngisi form kurir di web itu. yang menghubungi hotline itu biasanya nelpon, trus kita minta nomer wa, setelah itu kita kirim form kurirnya buat diisi, trus foto ktp, foto diri, nah setelah itu kita saranin agar dia move dulu. Entah itu main ke rumah singgah, perenalan dengan pasien pasien, dengan tujuan melihat dimana sih kesungguhan dia,kita itu bisasnya melihat stelah minimal 2 kali move lah. Baru

Rombongan tidak digaji. Oleh karena itu, niat membantu sesama harus mendasar dengan kuat dalam diri setiap relawan. Relawan senior akan memberikan pemahaman dan motivasi bagi relawan baru untuk tetap tertarik dan bertahan menjadi relawan Sedekah Rombongan.

2. Mengisi Form kurir di website Sedekah Rombongan atau datang langsung ke RSSR (Rumah Singgah Sedekah Rombongan), foto KTP, SIM, foto diri.

Sedekah Rombongan melakukan proses rekrutmen melalui beberapa tahapan. Hal ini disampaikan oleh Narasumber 1, narasumber 2, dan narasumber 3.

“...mulai dari pendaftaran kita ada yang namanya form kurir, kita minta calon kurir untuk mengisi form kurir tadi, foto ktp, foto diri. Trus alasan Ingin bergabung disedekah rombongan Surabaya ini apa. Dulu pas mais jaman jamannya Surabaya baru buka emang ada seperti tes wawancara, tetapi seiring bertambahnya wwaktu ditambah kesibukan masing masing kurir dan meminimalisir waktu jadi kita ajak calon kurir itu main main ke rumah ssinggah untuk mengetahui bagaimana keadaan disana, interaksi langsung dengan pasien pasien kita, kita ajak ke rumah rumah pasien dampingan kita. ya habis itu kita pantau dulu 22 minggu sampai 1 bulan. Keseriusan dia sampai mana sih, karna kan relawan disini free tidak dibayar Allah langsung yg bayar nanti. Kalo missal dalam 1 bulan relawan itu aktif banget. Maka kita langsung masukkan ke grup inti kita....”

menginginkan seseorang yang benar-benar ikhlas bergabung dengan Sedekah Rombongan. Sedekah Rombongan tidak memberikan gaji atau upah berupa materi terhadap para relawan. Semua relawan dituntut untuk memiliki inisiatif dan keinginan sendiri untuk peduli dan ikhlas membantu sesama. Meskipun demikian, Sedekah Rombongan tetap memberikan persyaratan yang lebih untuk relawan yang dibutuhkan dengan keahlian khusus. Sedekah Rombongan juga menganggap penting untuk setiap relawan perlu memiliki identitas yang jelas. Oleh karena itu, Sedekah Rombongan mewajibkan semua relawan untuk mengisi formulir, menyertakan KTP, dan foto diri.

Sedekah Rombongan akan menghasilkan output yang berbeda-beda dari sistem perekrutan tersebut. Nilai output yang dihasilkan dari sumber internal bisa lebih baik. Berbeda dengan yang dihasilkan dari sumber eksternal. Relawan yang berasal dari sumber eksternal perlu menjalani proses adaptasi yang lebih lama. Sedekah Rombongan menerapkan sistem perekrutan yang seperti itu diharapkan bisa memberikan nilai Output yang baik terhadap kinerja relawan di Sedekah Rombongan.

2. *Feedback*

Feedback atau umpan balik merupakan suatu kegiatan yang memasukkan output kembali kedalam input. Dalam hal ini output disebut sebagai informasi dan input adalah data. Bila

berkembangnya Sedekah Rombongan. Sedekah Rombongan memuat segala hal yang berkaitan dengan kegiatan Sedekah Rombongan di akun media sosial Sedekah Rombongan. Hal ini yang membuat relawan ataupun donatur tertarik untuk bergabung. Selain itu, sarana yang digunakan oleh Sedekah Rombongan adalah mengajak secara personal atau dari mulut ke mulut. Sedekah Rombongan juga memiliki kantor sekaligus rumah singgah bagi para pasien Sedekah Rombongan. Orang-orang bisa langsung mengunjungi rumah singgah dan bisa langsung mendaftarkan diri menjadi relawan Sedekah Rombongan. Sedekah Rombongan juga membuat poster atau selebaran-selebaran yang bisa menarik relawan atau donatur. Sedekah Rombongan juga membuka stand saat ada acara-acara tertentu seperti halnya saat *car free day*. Hal-hal tersebut yang digunakan Sedekah Rombongan dalam proses mengajak orang-orang untuk bergabung dengan Sedekah Rombongan.

Sedekah Rombongan menggunakan beberapa sarana dan prasarana untuk menunjang keberhasilan sistem rekrutmen. Sarana dan prasarana utama yang digunakan oleh Sedekah Rombongan adalah sosial media. Sosial media bisa dikatakan alat utama dalam menunjang segala kegiatan yang dilakukan di Sedekah Rombongan. Selain itu, Sedekah Rombongan juga menggunakan promosi melalui perseorangan atau dari mulut ke mulut. Sedekah

Rombongan juga membuat selebaran menarik seperti halnya poster. Sedekah Rombongan juga memiliki rumah singgah untuk pasien sekaligus kantor Sedekah Rombongan. Calon relawan bisa langsung mendatangi rumah singgah untuk mengetahui tentang Sedekah Rombongan. Seseorang yang ingin bergabung bisa langsung mendatangi rumah singgah. Sedekah Rombongan juga membuka stand di acara-acara yang mendatangkan banyak orang, seperti halnya saat acara *car free day*. Beberapa hal tersebut merupakan saran dan prasarana yang menunjang terhadap keberhasilan sistem rekrutmen di Sedekah Rombongan.

- Komaruddin dan Yooke Tjuparmah, 2007, "*Kamus Istilah Karya Tulis Ilmiah*", Bumi Aksara, Jakarta.
- Kusuma Widjaja dkk. 2002. "*Pengantar Manajemen Syariah*", Khairul Bayan, Jakarta.
- Ladjamudin Al-Bahra. 2005. "*Analisis dan Desain Sistem Informasi*". Graha Ilmu Yogyakarta, Yogyakarta.
- Manulang. 2002. "*Pengantar Bisnis edisi 1*", Gadjah Mada Universiti Press, Yogyakarta.
- Mondy R Wayne. 2008. "*Manajemen Sumber Daya Manusia*". Erlangga, Jakarta.
- Mashal dan Steanbart. 2000, "*Accounting Information System*", Prentice Hall.
- Manulang dan Marihot, 1994, "*Manajemen Personalia*", Ghalia Indonesia, Jakarta.
- Mangkuprawiraa Sjafri, 2003, "*Manajemen Sumber Daya Manusia Srategik*", Ghalia Indonesia, Jakarta.
- Muhammad Arni, 2000, "*Komunikasi Organisasi*", Bumi Aksara, Jakarta.
- Narko. 1994. "*Sistem Akuntansi dilengkapi dengan soal jawaban*", Yayasan Pustaka Nusantara, Yogyakarta.
- Narbuko Cholid dan Abu Ahmadi, 1996, "*Metodologi Penelitian Kualitatif*", PT. Remaja Rosdakarya, Bandung.
- Nugroho Aji Muhammad, 2009, "*Pengaruh Proses Rekrutmen dan Seleksi Terhadap Kinerja Karyawan Pada PT. Angkasa Pura 1 (Persero) Bandara Internasional Sultan Hasanuddin Makassar*". Universitas Hasanuddin Makassar, Makassar.
- Panggabea S Mutiaraa, 2002, "*Manajemen Sumber Daya Manusia*", Ghalia Indonesia, Jakarta.
- Puspita Amanda Rizki. 2014. "*Analisis Metode dan Prosedur Pelaksanaan Rekrutmen dan Seleksi untuk Mendapatkan Karyawan yang Bermutu (Studi*

